
Accorder le participe passé 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

                                                                       
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                              
 

 
 
 
 
 
 
 

                                                            
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Qu’est-ce qu’un participe 
passé ?  

Moi, je l’appelle le PP. C’est le 2e 
mot quand le verbe est conjugué 
au passé composé. 
EX : J’ai mangé = le PP 
 

Et comment fais-tu 
pour bien l’accorder? 

C’est très simple ! Tu commences 
par regarder s’il est accompagné 
d’un auxiliaire : ÊTRE ou AVOIR. 
 

Et s’il n’y a pas d’auxiliaire ? 

Et c’est que le PP est l’équivalent d’un 
adjectif ! 
Il s’accorde donc avec le nom. 
Ex : Blessée, la jeune fille se réfugia 
derrière le mur. 

J’ai compris !! 



 
 
 
 
 
 
 

                                                                                               
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                                                                                             
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                                                                                  
 
 
 
 
 
 
 

                                                                   
 

Bien ! Passons à la suite ! 
Le PP peut être accompagné de 
l’auxiliaire ÊTRE. 
 

Ok ! Le PP est employé avec 
ÊTRE. 
 
Ex : Il est rentré très tard. 

Tu es un vrai champion ! Très bon exemple ! 
Eh bien dans ce cas-là, le PP s’accorde avec le sujet. 
Ex : Il est rentré très tard. 
       Elles sont rentrées très tard. 
Compris ? Champion ! 

C’est clair comme 
de l’eau de roche ! 
On continue ! 

Attention, ça va se compliquer ? Mais tu vas y arriver. 
Le PP peut aussi s’employer avec l’auxiliaire AVOIR. 
Ex : Il a fini son travail plus tôt. 
      Les élèves ont écouté attentivement leur 

 

Je vois, je vois. 

Je suis bien heureuse de savoir que tu as 
une bonne vue ! Tu vas en avoir besoin 
pour décrypter le schéma ci-dessous qui 
t’aidera à résoudre le casse-tête du PP 
employé avec AVOIR. 



 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

1. Commencer par chercher le COD du verbe conjugué. 
 Petit rappel le COD répond aux questions : qui ? ou quoi ? après le verbe. 
 Pour trouver ce COD, je commence par trouver le verbe conjugué et son sujet. 
 Ensuite, je mets en 1) le sujet ; en 2) le verbe conjugué et en 3) qui ? ou quoi ? 

Le mot ou le groupe de mots qui répondra à l’une des questions sera le COD. 
 
Ex : il a acheté un appartement. 
      1) il 2) a acheté 3) quoi ?       Réponse : un appartement = le COD 
 
 

2. Je cherche le COD, plusieurs solutions sont possibles. 
 

 
 
 

 
 
 
 

 
Enigme du participe passé employé avec avoir 

Moi, je ne trouve jamais rien ! 
Il n’y a pas de COD !! 
Mon PP ne s’accorde pas !! Voilà, j’ai rien 
à faire je m’ennuie ! 
Ex : les enfants ont bien mangé. 

Arrête de te plaindre Grognon ! 
Moi aussi je n’ai rien à faire ! Mon PP ne s’accorde 
pas parce que mon COD est placé après le verbe 
conjugué. 
Ex : Les enfants ont mangé tous mes gâteaux ! 



 
 
 
 
 
 
 

 
 

Coucou ! Moi c’est Joyeux ! Et pourquoi est-ce que je suis 
content ? Parce que je ne m’ennuie pas ! J’ai du travail. 
Pour moi, le COD est placé avant le verbe, je dois donc 
accorder le PP avec ce COD !! Youpi !! 
Ex : Les enfants les ont tous mangés. 
Les = le COD = masculin pluriel. 
Donc, « mangés », le PP est au masculin pluriel comme le 
COD. 


